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LA C. PRESIDENTA DIPUTADA MARGARITA SALDAÑA HERNÁNDEZ.- Se instruye a 

la Secretaría dar cuenta del número de diputadas y diputados que han registrado su 

asistencia, a efecto de verificar si existe el quórum legal requerido para dar inicio a la 

presente sesión.  

LA C. SECRETARIA DIPUTADA DONAJI OFELIA OLIVERA REYES.- Por instrucciones 

de la Presidencia se referirá al pase de lista. Ciérrese el Sistema Electrónico de 

Asistencia.  

La de la voz recogerá por orden alfabético a las diputadas y a los diputados que no 

cuentan con su tablet, por lo que se solicita que al escuchar su nombre lo hagan de viva 

voz en voz alta diciendo su nombre y añadiendo la expresión presente. 

Aboitiz Saro Fernando José:  

Álvarez Melo Miguel Ángel: Presente, diputada Secretaria. 

Camacho Bastida Circe: 

Clavel Sánchez Lizette: Presente.  

Döring Casar Federico:   
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González Case Armando Tonatiuh: Presente. 

Hernández Trejo Ana Cristina: Presente. 

Lobo Román Víctor Hugo: Presente. 

Macedo Escartín Miguel Ángel: Presente, diputada Secretaria. 

Morales Sánchez Efraín: 

Osorio Hernández Gabriela: Presente. 

Padilla Sánchez José Martín: Presente. 

Pérez Paredes Alfredo:  

Saldaña Hernández Margarita: Presente.  

Salido Magos María Gabriela: Presente. 

Santillán Pérez Eduardo: 

Sarmiento Gómez Lilia María: Presente.  

Tabe Echartea Mauricio: Presente.  

Vaca Cortés Sandra Esther:  

Vargas Bernal José Emmanuel: Presente, diputada Secretaria. 

Von Roehrich de la Isla Christian Damián: Presente. 

¿Falta alguna diputada o diputado de pasar asistencia? 

Se cierra el sistema de pase de lista. 
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Diputada Presidenta, hay una asistencia de 60 diputadas y diputados. Hay quórum, 

diputada Presidenta. 

 

LA C. PRESIDENTA DIPUTADA MARGARITA SALDAÑA HERNÁNDEZ.- Se abre la 

sesión. 

Sírvase la Secretaría dar lectura del orden del día. 

LA C. SECRETARIA DIPUTADA DONAJI OFELIA OLIVERA REYES.- Por instrucciones 

de la Presidencia, se leerá el orden del día, 17 de septiembre de 2020, Sesión Solemne 
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de Informe y comparecencia de la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, doctora 

Claudia Sheinbaum Pardo, ante el Pleno del Congreso, vía remota. 

1.- Lista de asistencia y verificación de quórum. 

2.- Lectura del orden del día. 

3.- Honores a la Bandera. 

4.- Posicionamiento hasta por 5 minutos por cada grupo y asociación parlamentaria, en el 

orden siguiente:  

1.- Partido Verde Ecologista de México. 

2.- Asociación Parlamentaria de Encuentro Social. 

3.- Grupo parlamentario del Partido del Trabajo. 

4.- Grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional. 

5.- Grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática. 

6.- Grupo parlamentario del Partido Acción Nacional. 

7.- Grupo parlamentario de MORENA. 

5.- Intervención de la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, hasta por 20 minutos. 

6.- Contestación del Informe por parte de la Presidenta del Congreso. 

7.- Himno Nacional. 

8.- Honores a la Bandera. 

9.- Cierre de sesión. 

Cumplida su instrucción, diputada Presidenta. 

LA C. PRESIDENTA.- Gracias, diputada. 

Esta Presidencia deja constancia que el orden del día de hoy está integrado por 9 puntos, 

por lo que se procederá a desahogar el mismo. 

Este Congreso, le da la más cordial bienvenida a la doctora Claudia Sheinbaum Pardo, 

Jefa de Gobierno de la Ciudad de México. 

Se solicita a los presentes ponerse de pie, a efecto de rendir los Honores a la Bandera. 
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(Honores a la Bandera y entonación del Himno Nacional) 

 

LA C. PRESIDENTA DIPUTADA MARGARITA SALDAÑA HERNÁNDEZ.- A 

continuación, de conformidad con el artículo 17 de la Ley Orgánica del Congreso de la 

Ciudad de México y el resolutivo Segundo fracción IV del Acuerdo de la Junta de 

Coordinación Política (JUCOPO) 027/2020, harán uso de la palabra, para emitir un 

mensaje de posicionamiento de su respectiva representación parlamentaria en esta 

soberanía, las y los siguientes diputados: 

Por el Partido Verde Ecologista de México: diputada Alessandra Rojo de la Vega Píccolo. 

De la asociación parlamentaria de Encuentro Social: diputado Miguel Ángel Álvarez Melo. 

Del grupo parlamentario del Partido del Trabajo: diputada Lilia María Sarmiento Gómez.  

Del grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional: diputado Miguel Ángel 

Salazar Martínez. 

Del grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática: diputado Jorge Gaviño 

Ambriz. 

Del grupo parlamentario del Partido Acción Nacional: diputado Diego Garrido. 

Del grupo parlamentario de MORENA: diputada Martha Soledad Ávila Ventura.  

A continuación, se concede el uso de la palabra, hasta por 5 minutos, a la diputada 

Alessandra Rojo de la Vega Píccolo, del Partido Verde Ecologista de México.  Adelante, 

diputada. 

Diputado Víctor Hugo Lobo, acabo de hablar con el Secretario General de Gobierno. 

Efectivamente la Jefa de Gobierno ya está conectada, ya están viendo el informe, ya 

están en la sesión, solamente están acabando de hacer un ajuste para que aparezca en 

pantalla, pero ella ya está al pendiente.  

EL C. DIPUTADO JOSÉ LUIS RODRÍGUEZ DÍAZ DE LEÓN.- Diputada Presidenta. 

LA C. PRESIDENTA DIPUTADA MARGARITA SALDAÑA HERNÁNDEZ.- Estamos 

nada más checando, déjeme checarlo.  

Perdón, antes de darle la palabra al diputado José Luis, ya está a cuadro la Jefa de 

Gobierno dentro de la sesión. Sí, diputado José Luis. 
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EL C. DIPUTADO JOSÉ LUIS RODRÍGUEZ DÍAZ DE LEÓN.- Justamente para 

informarle que ya está a cuadro la doctora Claudia Sheinbaum, Jefa de Gobierno de la 

Ciudad, para que podamos dar continuidad. 

LA C. PRESIDENTA.- Sí, muchísimas gracias. 

Le pido a la diputada Alessandra, continúe. 

LA C. DIPUTADA ALESSANDRA ROJO DE LA VEGA PÍCCOLO.- Con el permiso de la 

Presidencia. 

Sea bienvenida, Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, a esta Sesión Solemne que 

estamos realizando vía remota. 

Saludo con mucho gusto a las y los Secretarios de Gobierno que nos acompañan; a mis 

compañeras y compañeros diputados, y a todas las personas que nos escuchan el día de 

hoy desde medios digitales, muy buenos días. 

Haciendo un análisis de los avances de las políticas del gobierno local, celebramos la 

existencia de una política sólida de igualdad de derechos, donde la educación, la salud, el 

deporte, la vivienda, el cuidado del medio ambiente y la movilidad, forman parte 

importante de la agenda de trabajo en beneficio de esta ciudad. 

Respecto a la educación y ante la situación de emergencia por la que los estudiantes no 

han regresado a las aulas, ha resultado indispensable la coordinación con la Secretaría 

de Educación Pública federal, generando y robusteciendo el uso de herramientas 

tecnológicas para fortalecer la cobertura en todos sus niveles educativos, destacando los 

esfuerzos que se han realizado para eliminar la brecha digital entre la población, al 

establecer en tan solo 10 meses, 13 mil 594 puntos de conexión; sin embargo, por la 

desigualdad y la falta de recursos, resulta sumamente importante generar alianzas para 

hacer posible que la población más vulnerable tenga acceso a un equipo de cómputo para 

abatir la deserción escolar y proteger a niñas y niños de los peligros de las calles. 

Por lo que hace a la vivienda, se reportaron grandes avances en los programas de 

reconstrucción, de regeneración urbana y vivienda incluyente, permitiendo que las familias 

de bajos ingresos cuenten con una casa digna y que los afectados por los pasados 

sismos del 2017 recuperen su hogar. Pero el reto es enorme, debemos redoblar esfuerzos 

ya que esta crisis sanitaria ha dejado a muchas personas capitalinas sin hogar por falta de 

recursos económicos, y apoyarlos en estos momentos debe ser nuestra prioridad. 
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En el camino a convertirnos en una ciudad sustentable y como parte del programa 

ambiental y de cambio climático, se han implementado acciones para revegetar, rescatar 

ríos y cuerpos de agua, mejorar la calidad del aire, transitar hacia una política de cero 

residuos. No obstante, para que todos los avances sean permanentes, necesitamos la 

colaboración de quienes habitamos en la ciudad y quienes transitan diariamente en ella. 

Hagamos conciencia. 

En este mismo rubro, es indispensable destacar la importancia de la implementación de la 

norma que prohíbe la venta, distribución y entrega de los plásticos de un solo uso 

impulsada por el Partido Verde Ecologista de México, que su primera fase entró en vigor 

este año con las bolsas de plástico, representando un reto que no se ha logrado cumplir 

en su totalidad, pero vamos avanzando. 

Me preocupa el próximo año, ya que debemos de preparar a las personas para la 

segunda parte de su implementación.  

No esperemos a enero, preparemos el camino que el esfuerzo de la unión de todos los 

sectores no se quede en el papel y que como ya se ha expresado por el gobierno y el 

Congreso, en este avance no hay marcha atrás. 

No menos importante, quiero centrarme en la revisión de uno de los apartados más 

importantes para la gobernabilidad de esta ciudad, el acceso a la justicia y la eliminación 

de la violencia y a las mujeres. El reconocimiento de los derechos humanos es el primer 

paso para lograr la equidad y la justicia entre personas. No obstante, la importancia de 

estos derechos va más allá de su simple inclusión en las leyes. Resulta indispensable 

establecer los mecanismos que garanticen el pleno derecho. 

Como es sabido, en 2020 se convirtió en uno de los años más complicados a nivel 

mundial. La contingencia sanitaria representó un reto no solo para el sector de la salud y 

la economía. Otros rubros, como el de la seguridad, también tuvieron que ser atendidos 

con urgencia, debido a los crecientes casos de violencia hacia las mujeres y niñas, pero 

aun cuando creíamos que al quedarnos en casa estos reducirían, simplemente no lo fue 

así. 

Las cifras son alarmantes. La Organización de las Naciones Unidas así como la 

Organización Mundial de la Salud y la sociedad civil organizada, han alertado y reportado 

sobre importantes incrementos en violencia y delitos especialmente cometidos contra las 

mujeres, más aún cuando sabemos que en muchos casos no se cuenta con cifras 
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certeras que nos den un panorama real sobre lo que ocurre, dado que la violencia familiar 

no siempre se denuncia y miles de casos podrían formar parte de lo que se conoce como 

la cifra negra. 

Respecto a esto, de acuerdo a la encuesta nacional de victimización y percepción sobre 

seguridad pública 2019, los datos más recientes indican que dicha cifra negra es superior 

al 93 por ciento, lo que significa que solo se inicia una investigación para alrededor de 7 

por ciento del total de los delitos. Es por ello que debemos trabajar unidos para que las 

mujeres confíen en la transformación de la fiscalía, para que vayan a denunciar y utilicen 

los medios que el gobierno ha puesto en marcha para nuestra protección. 

A dos años del inicio de la administración de la doctora Sheinbaum estamos en 

posibilidad de analizar lo que se ha logrado en la materia. En este sentido, el plan de 

atención a la violencia contra las mujeres, cuyo objetivo es generar una agenda integral 

que garantice una vida libre de violencia para todas las niñas y mujeres.  

Hemos de mencionar la importancia de los centros de justicia para mujeres, lugares que 

concentran servicios especializados para la atención integral de las mujeres y niñas, así 

como los niños de hasta 12 años, víctimas de violencia familiar y de género que trabajan 

los 365 días del año que yo misma pude constatar, están salvando vidas. 

Así como la implementación del seguro para el fortalecimiento de la economía de las 

mujeres en situación de violencia de género, que da recursos a mujeres en situación de 

violencia para ayudarlas a alcanzar su autonomía económica y a la par le otorga asesoría 

jurídica para dar inicio o continuar trámites legales en materia familiar o penal. 

Para nadie es ajena la situación de acoso sexual y violencia que vivimos las mujeres en el 

transporte público, por lo que acciones como el fortalecimiento de los módulos casa 

segura y línea mujeres son herramientas que buscan fortalecer la denuncia, proporcionar 

apoyo jurídico, psicológico y médico. Sin embargo, para estar seguras debemos meter a 

la cárcel a acosadores y violentadores. 

Para combatir la cifra negra, el gobierno local puso en marcha una estrategia integral para 

agilizar la procuración de justicia de mujeres y niñas víctimas de violencia de género, 

contando con la presencia de abogadas y espacios de refugio destinados exclusivamente 

para ellas. 

En estos dos años de gobierno he sido testigo de su interés, empuje y respeto por las 

causas; este gobierno ha sido consciente de que el reclamo social debe ser respetado y 
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procurar su atención inmediata. Sin duda ello nos permite ver que hay una relación directa 

entre las demandas de la sociedad y las acciones gubernamentales implementadas. 

Reconocemos los avances, sin embargo, existe la sensación de inseguridad y las 

expresiones de violencia entre los habitantes de nuestra ciudad.  

Deben redoblarse los esfuerzos para alcanzar la tranquilidad que las personas merecen y 

sobre todo la seguridad que las mujeres nos exigen. 

En el Partido Verde estamos convencidos que ante la pandemia se debe dar prioridad a la 

salud humana, generar apoyos económicos para la sociedad y empresas y no dejar de 

visibilizar todas las necesidades reales que requieren de atención urgente y contundente, 

Aunque todas las demandas son importantes, la seguridad indudablemente juega un 

papel fundamental pues, además de ser en sí mismo un derecho humano, se convierte en 

la vía para alcanzar la protección de múltiples derechos, como la vida, la libertad y la 

integridad.  

Compañeras y compañeros diputados: 

Usemos este ejercicio no sólo con el objetivo de analizar los avances logrados, sino como 

la oportunidad de identificar las áreas de oportunidad para continuar en la construcción de 

estrategias que garanticen la erradicación de los hechos que más vulneran a la sociedad.  

Enfrentar con éxito la crisis que hoy vivimos implica sí o sí el trabajo coordinado.  

Por ello como diputada, además de refrendar mi compromiso permanente con las 

mujeres, la niñez, el medio ambiente y todas aquellas causas que me necesiten, me 

comprometo a seguir impulsando las reformas legales que den continuidad a lo que ha 

funcionado hasta el momento, así como para mejorar y fortalecer aquellas propuestas que 

garanticen el pleno derecho de los derechos humanos, pero sobre todo para luchar de la 

mano con las mujeres, hombres, niños y niñas de mi ciudad.  

Desde el Partido Verde Ecologista de México reconocemos el esfuerzo y los avances de 

la gestión de la doctora Claudia Sheinbaum, no ha sido un año sencillo, pero estamos 

convencidos que con su capacidad y determinación frente a los retos se seguirán 

fortaleciendo las acciones en beneficio de todos. 

Por su atención, muchas gracias. Es cuánto. 
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LA C. PRESIDENTA DIPUTADA MARGARITA SALDAÑA HERNÁNDEZ.- Gracias, 

diputada.  

Se concede el uso de la palabra, hasta por 5 minutos, al diputado Miguel Ángel Álvarez 

Melo, de la asociación parlamentaria de Encuentro Social.  

EL C. DIPUTADO MIGUEL ÁNGEL ÁLVAREZ MELO.- Buenos días.  

Doctora Claudia Sheinbaum Pardo, Jefa de Gobierno de la Ciudad de México;  

Doctor Rafael Guerra Álvarez, Presidente del Tribunal Superior de Justicia; 

Ciudadana diputada Margarita Saldaña Hernández, Presidenta de la Mesa Directiva del 

Congreso; 

Estimadas diputadas y diputados; 

A todas y todos los ciudadanos que nos escuchan y ven en esta sesión remota del 

Congreso: 

En los momentos más difíciles de la historia, no solamente de la ciudad sino del país, 

rinde usted, doctora Claudia Sheinbaum, su Segundo Informe de Gobierno. Lo hace en un 

momento de dolor, de enfermedad, donde más de diez mil personas han fallecido a causa 

de la pandemia en nuestra ciudad, donde hay un sentimiento de incertidumbre de miles 

de familias; donde el ímpetu de la transformación económica y política que vive la ciudad 

y que impulsa nuestro Presidente, se encuentra en medio de una falsa polarización; 

donde por primera vez se hace escuchar las voces de los desprotegidos, de los olvidados, 

de los que nunca perdieron la esperanza, de los que diariamente trabajan exponiendo su 

vida y salud por hacer que esta ciudad siga siendo la más grande entre todas las 

ciudades del mundo y la más humana, igualitaria y solidaria de todas las regiones del 

país.  

No vivimos en un mejor momento, no es lo que tampoco esperábamos. Las 

consecuencias de una política económica de desigualdad e inhumana que se implantó en 

el país por más de tres décadas, los fenómenos sociales que generó dicha política 

económica, la corrupción y la delincuencia, los fenómenos naturales como los sismos de 

2017, los vicios de la cultura patriarcal, más la emergencia sanitaria que estamos 

padeciendo, han hecho que las metas y programas del gobierno de la Cuarta 

Transformación se vean disminuidos y poco valorados, ante el cúmulo de problemas y 

necesidades que nos fueron heredadas.  
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Se vale objetar, cuestionar, criticar porque hoy, como nunca antes, el régimen de 

libertades en el que nos encontramos nos permite darnos cuenta sobre la profunda 

desigualdad social en la que existimos desde hace muchas décadas. 

Se podrá criticar al gobierno actual por sus errores y problemas aún no resueltos, pero lo 

que no se podrá criticar son las causas que la generaron. A nadie se le olvida la traición a 

los ideales, los privilegios, la frivolidad y la falta de sensibilidad de nuestros anteriores 

gobernantes; la mercantilización de los derechos; a nadie se le olvida tampoco el dolor, la 

indignación, la desaparición forzosa, la pobreza y la violencia, y es por eso que desde 

esta posición como legisladores, como contrapeso institucional a los otros poderes, 

estaremos siempre pendientes y si de algo estamos seguros es que no se traicionará no 

se robará y no se mentirá. 

La asociación parlamentaria a la que pertenezco estará pendiente de ello, de seguir 

otorgando la confianza y respaldo que merece la Jefa de Gobierno en sus decisiones 

políticas y públicas que implemente; pero también, como es nuestra observación, 

estaremos pendientes de observar las acciones de gobierno, un ejercicio de transparencia 

y rendición de cuentas; la Jefatura de Gobierno y Congreso trabajando de la mano, 

cumpliendo con respeto sus respectivas atribuciones y obligaciones. 

Desapareció la época de la abyección de los poderes, de la vil simulación; no solamente 

la sociedad de hoy es más crítica y participativa, sino también la clase política lo es. Estoy 

plenamente convencido de que estamos ante un gobierno de avanzada y no de retroceso. 

Nada peor podría ocurrirla a la ciudadanía que traicionar su confianza, que no cumplamos 

con el proyecto de ciudad, que nuestras palabras sean solo eso, palabras y no hechos. 

Desde esta Tribuna, sea presencial o sea virtual, se esté fuera o dentro del Congreso, 

estaremos siempre pendientes por denunciar el atropello, el abuso y la corrupción. No es 

fácil el momento que se vive, los días de la pandemia han traído consecuencias drásticas 

para la vida económica de la ciudad, más de un millón de trabajadores no asalariados o 

informales se encuentran desprotegidos en la inseguridad jurídica de no tener ni derechos 

ni los ingresos suficientes para sostener a sus familias; debemos seguir trabajando en 

buscar opciones para este importante sector. 

A consecuencia de la pandemia, se han perdido empleos formales, por cierto, muchos, 

pero muchos menos de los que la oposición hambrienta de tragedia quisiera, y eso se 

escucha muy fuerte. A consecuencia de las buenas acciones la Jefa de Gobierno, de su 
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equipo y por supuesto de nuestro Presidente, las realidades no se niegan, no se ocultan, 

no se maquillan como ocurrió en otros tiempos. Las nuevas realidades generadas por la 

crisis del Covid se enfrentan con inteligencia, talento, sobre todo, con mucho trabajo. 

Dejémonos de disputas inútiles, la democracia es un régimen de gobierno donde lo más 

importante no es quién gobierna o quién manda, sino conocer qué resultados se obtienen. 

Los resultados ahí están presentes, los vivimos diariamente, quien intente negarlos vive 

otra realidad. Universidades públicas creadas, mayor movilidad en el transporte colectivo, 

recuperación de espacios públicos, programas sociales, una política cultural nunca antes 

vista y un sistema de salud universal y gratuito que responde ante la emergencia 

sanitaria; programas innovadores y exitosos en todos los rubros. Lo bueno se reconoce, 

hoy, a pesar de todo, este gobierno nos tiene buenas noticias. 

La rendición de cuentas implica eso, no es alegrarse o lucrar políticamente de la 

desgracia de algunos. Habrá errores y adversidades que enfrentar, pero para eso es la 

rendición de cuentas, conocer el estado de la administración pública, para participar e 

involucrarse críticamente en los asuntos de nuestra casa, la Ciudad de México. 

Tenemos confianza en el gobierno que encabeza la doctora Claudia Sheinbaum, y por 

ello recibimos este Segundo Informe de Gobierno que rinde ante esta soberanía, no como 

un acto político de gobierno, auténticamente transparente, ciudadano y susceptible de 

criticarse. Encuentro Social, estará pendiente de su glosa, la estudiará y analizará con 

detalle, ese es su compromiso y también su responsabilidad. 

Adelante, doctora, adelante. A pesar de todo, estamos convencidos que vamos en el 

mejor camino. 

Es cuánto. 

LA C. PRESIDENTA DIPUTADA MARGARITA SALDAÑA HERNÁNDEZ.- Gracias, 

diputado. 

Se concede el uso de la palabra a la diputada Lilia Sarmiento Gómez, del grupo 

parlamentario del Partido del Trabajo. Adelante, diputada. 

LA C. DIPUTADA LILIA MARÍA SARMIENTO GÓMEZ.- Con su venia, diputada 

Presidenta. 
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Muy buenos días y un saludo afectuoso a mis compañeras y compañeros diputados, así 

como a las personas servidoras públicas integrantes del gabinete del Gobierno de la 

Ciudad de México y a quienes siguen esta transmisión en redes sociales. 

Saludo con respeto y reconocimiento a la doctora Claudia Sheinbaum Pardo, Jefa de 

Gobierno de la Ciudad de México, quien acude a esta soberanía a rendir su segundo 

informe de gobierno, en cumplimiento de lo establecido en la Constitución Política de la 

Ciudad de México. 

A nombre del grupo parlamentario del Partido del Trabajo, realizaré el posicionamiento 

correspondiente. 

El día de hoy hemos sido convocados a este acto de rendición de cuentas en medio de 

una situación extraordinaria. El mundo transita por una emergencia sanitaria provocada 

por el virus sarscov2, que no es ajena a nuestro país y a nuestra capital. 

El reto para los gobiernos es enorme y la sociedad nos exige hoy más que nunca 

transformar la función pública en acciones concretas que generen bienestar social. 

Doctora Sheinbaum, a 653 días de su gestión acude por segunda ocasión ante esta 

representación popular a informar del estado que guarda la Administración Pública del 

país, por lo que las y los diputados hemos comenzado el análisis de las actividades que 

reportó en el informe escrito entregado por el licenciado Alfonso Suárez del Real, 

Secretario de Gobierno, el pasado 1º de septiembre. 

Antes que nada, es bueno mencionar y reconocer que el examen de las acciones 

emprendidas por su gestión contenidas en dicho informe se aprecia un esfuerzo 

extraordinario para la atención y contención de la transmisión del virus sarscov2, a través 

de la estrategia para el tratamiento de esta pandemia. 

Sabemos que el derecho a la salud constituye una prioridad, ya que la emergencia 

sanitaria evidenció lo que hemos afirmado durante años. En nuestro país existe una 

sociedad desigual que no ofreció durante décadas el acceso a los derechos en materia de 

manera equitativa. Es por ello que el proceso de glosa del informe que durante el 

presente período ordinario de sesiones del grupo parlamentario del Partido del Trabajo 

velará por fortalecer los programas de apoyo y atención a la ciudadanía que se ha visto 

afectada por consecuencia de la emergencia sanitaria, de manera también a los grupos 

vulnerables y el contexto de violencia, pues este tipo de acciones y programas deben ser 

prioritarios para el Gobierno de la Ciudad de México. 



 15 

Con relación al eje temático de su informe, igualdad de derechos, en particular el derecho 

a la educación hemos dado seguimiento a las atenciones en coordinación con las 

autoridades federales que han implementado como lo fue la suspensión de clases 

presenciales el mes de marzo, por lo que para nuestro grupo parlamentario es 

fundamental garantizar la apertura total y analizar cuáles serán las medidas sanitarias y 

de higiene que habrán de implementarse para un retorno seguro a los planteles en el 

marco de la nueva normalidad. 

Asimismo, sobre la necesidad de implementar acciones urgentes de atención, 

seguimiento y mitigación de la deserción y abandono escolar a consecuencia de la 

contingencia sanitaria que aún estamos viviendo.  

En segundo término, respecto al apartado de ciudad sustentable, coincidimos en los 7 

ejes del Programa Ambiental y Complementario, desde el grupo parlamentario del Partido 

del Trabajo, la legislación en la materia, formando además la participación activa de la 

ciudadanía en la protección y conservación de las áreas naturales protegidas de la Ciudad 

de México. 

De igual importancia para el Partido del Trabajo es el desarrollo económico y la 

generación de empleos, por lo que consideramos aceptar la orientación del gasto público 

a fin de atender el mayor número de solicitudes al Programa de Financiamiento para 

Microempresas al Programa del Seguro del Desempleo.  

Adicional a lo anterior, estamos en el lado de la defensa y promoción de los derechos 

laborales, por lo que reconocemos las acciones realizadas en los casos de mujeres 

víctimas de acoso o despido injustificado con motivo de embarazo o en caso de 

discriminación. 

Finalmente por lo que se refiere al cero agresión y más seguridad, subrayamos el 

esfuerzo realizado en materia de atención a víctimas de delitos y violaciones de derechos 

humanos y coincidimos en la visión de lograr una ciudad segura y en paz, una ciudad libre 

de violencia, por lo que desde este Congreso de la Ciudad de México, I Legislatura, 

promoveremos aquellas iniciativas que den atención a las causas estructurales de la 

violencia y la comisión de delitos promoviendo el acceso universal a la educación, salud, 

vivienda, cultura, deporte y empleo.  

Doctora Claudia Sheinbaum Pardo, sigamos adelante con la consideración, consolidación 

de nuestra capital como una ciudad de derechos, es una aspiración legítima de su 
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administración y una demanda que nos exige el pueblo a todas y cada uno de sus 

representantes.  

Por su atención, muchas gracias.  

Es cuanto, diputada Presidenta.  

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias, diputada.  

Se concede el uso de la palabra al diputado Miguel Ángel Salazar Martínez, del grupo 

parlamentario del Partido Revolucionario Institucional.  

EL C. DIPUTADO MIGUEL ÁNGEL SALAZAR MARTÍNEZ.- Muy buenos días, 

compañeras y compañeros de la Mesa Directiva de este Congreso de la Ciudad de 

México, a la Junta de Coordinación Política que se encuentra presente y por supuesto 

saludo a la Jefa de Gobierno, la doctora Claudia Sheinbaum Pardo. 

A título personal y muy particular, quiero reconocerle la buena coordinación que ha 

demostrado con el titular de la Alcaldía de Cuajimalpa. El trabajo de él al que usted ha 

sumado su apoyo, nos demuestra que el trabajo en equipo siempre da los mejores 

resultados, el no distinguir colores ni ideologías resulta siempre benéfico para los 

ciudadanos. 

Por supuesto, resaltar que honró su palabra al anunciar el acuerdo por el que se 

construirá el Hospital General en Cuajimalpa, que tanta falta hace y que hemos esperado 

durante años en Cuajimalpa, le agradezco mucho.  

Al margen de lo anterior, quiero aprovechar la ocasión para presentar como grupo 

parlamentario nuestras condolencias a los familiares y amigos de los más de 20 mil 

fallecidos en la Ciudad de México. 

También quisiéramos presentar nuestra solidaridad con las más de 200 mil personas que 

han perdido su empleo en esta ciudad.  

Nos encontramos a meses de concluir un año muy difícil, en el que la pandemia ha puesto 

al mundo y por supuesto a esta ciudad en una situación muy compleja, la vida no volverá 

a ser la misma, al menos en el corto plazo.  

Esta crisis nos ha dejado grandes lecciones que debemos considerar y mejorar, el 

aprender de los errores nos hace más fuertes y nos enseña a no volverlos a repetir.  
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La amenaza que tenemos en frente, y no solo es de salud también es económica, es 

enorme. Un ejemplo de ello es la caída de los ingresos en la ciudad, el 8.9 por ciento, lo 

equivalente a 11 mil millones de pesos.  

Nosotros encontramos en este rubro un área de oportunidad para esta administración, 

ante el reto enorme de generar beneficios económicos, programas emergentes y 

proyectos que ayuden a mitigar los efectos negativos ocurridos en los distintos sectores 

de la población.  

Por ello consideramos que debemos tener una ruta clara a seguir, políticas económicas 

perfectamente dirigidas, incentivos fiscales correctos, programas sociales mejor digitados, 

no solo en cuanto a la fiscalización de la erogación de la aplicación del recurso, sino al 

uso final de estos.  

Nos inquieta que a pesar de la pandemia y de las múltiples necesidades derivadas de la 

misma, en algunas secretarías, así como en algunas alcaldías, por lo menos así se refleja 

en el primer semestre de este año, hemos visto que ya presentan subejercicio. El ejemplo 

de ello es la Secretaría de Salud.  

Nos hemos sumado a la enorme voluntad que los órganos de gobierno de esta ciudad 

han tenido para reasignar y orientar recursos, pero es indispensable saber en qué y cómo 

se han ejercido y reorientado. El día de hoy es un rubro que se encuentra pendiente.  

Creemos que gran parte de las políticas públicas deben estar encaminadas a crear 

incentivos para aquellas personas o grupos o sectores que generan recursos que 

fomentan el empleo, ya que son ellos quienes hacen el mayor esfuerzo para generar una 

economía productiva en esta capital.  

La inversión en programas educativos será siempre recibida bien, vemos positivamente el 

aumento en el gasto al Programa Mi Beca para Empezar. Es aquí donde quiero llamar su 

atención, a fin de crear una supervisión más rigurosa en el destino de la aplicación de los 

recursos, que las reglas generales vayan encaminadas a lo necesario para la educación y 

el aprendizaje de las niñas y los niños de esta ciudad, porque esta nueva realidad ha 

modificado las formas tradicionales de la educación, computadoras, tabletas, internet, 

servicios de luz y hasta televisores se han convertido en herramienta indispensable y 

vemos que no se están empleando para estos recursos a disposición.  

Sabemos que el Sistema de Salud tiene muchas necesidades de altísima demanda, hoy 

más que nunca debemos fortalecerla. Amnistía Internacional nos dice que México es el 
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país con personal médico con mayores defunciones a consecuencia del COVID, con más 

de 1 mil 309 muertes y poco más de 10 mil casos sospechosos, en los cuales la propia 

Secretaría de Salud Federal ha declarado que la Ciudad de México, Estado de México y 

Puebla, son las tres entidades donde se encuentra mayor número de muertes de personal 

médico. Doctora Claudia Sheinbaum, redoble esos esfuerzos, el personal de salud es 

nuestra primera línea de defensa.  

En otro aspecto, debemos reconocer el cambio de rumbo en la estrategia de seguridad, al 

frente se encuentra alguien con formación, conocimiento y experiencia para enfrentar los 

desafíos de inseguridad. La felicito por ello, es algo que se debería estar replicando en 

todos lados, en particular en el orden federal.  

En este rubro, el informe destaca la disminución de delitos de alto y bajo impacto con 

relación al 2018, sin embargo, contrasta con lo que se informa, con el hecho de que la 

Ciudad de México es la segunda entidad del país con mayor índice delictivo. Lo anterior 

de acuerdo con las cifras de la Secretaría de Gobernación, los datos del semáforo 

delictivo de la ciudad y del INEGI por entidad federativa.  

Índice delictivo nos dice que va en aumento, pero tenemos la confianza en que seguirá 

trabajando en este rubro y para ello usted tiene muchos aliados para alcanzar esa meta.  

De manera particular, nos preocupa el aumento de violencia en contra de las mujeres en 

la ciudad, porque no obstante que en noviembre del 2019 después de mucha resistencia 

se decretó la alerta de género, la violencia en razón de género continúa en ascenso.  

El Consejo Ciudadano de Seguridad Pública y Procuración de Justicia en la Ciudad de 

México, en abril de este año declaró que de acuerdo con las llamadas de auxilio que 

reciben, la violencia en contra de la mujer aumentó en un 70 por ciento y las llamadas 

durante la pandemia también han aumentado en un 32 por ciento.  

De acuerdo con datos del Secretariado Ejecutivo de Seguridad Nacional, la Ciudad de 

México se encuentra en tercer lugar nacional en incidencia delictiva de feminicidios, en las 

estadísticas de enero a junio del 2020, solo por debajo del Estado de México y Veracruz. 

Lo que nos lleva a cuestionar la efectividad de las acciones, pues los resultados no son 

alentadores. 

Quisiera concluir que aquello que hemos destacado es una excelente oportunidad que 

este gobierno tiene para mejorar el rumbo y la vida de las personas que habitamos en 

esta ciudad, en nosotros, sin pretender agradar a nadie, a ningún partido político en 
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particular, que a pesar de ser una minoría en este Congreso siempre escuchará una 

opinión objetiva y puntos de vista imparciales, aportaciones desde nuestra perspectiva 

importantes, sin el oportunismo característico de la hipocresía. 

Buscamos sumar y respaldar los buenos resultados, cumpliendo siempre con la lealtad 

que le debemos a aquellos que confiaron en nosotros y nos trajeron aquí. 

Por su atención, muchas gracias. 

LA C. PRESIDENTA DIPUTADA MARGARITA SALDAÑA HERNÁNDEZ.- Muchas 

gracias, diputado. 

Antes de conceder el uso de la palabra al siguiente diputado, quiero dar la más cordial 

bienvenida al Magistrado Rafael Guerra Álvarez, Presidente del Tribunal Superior de 

Justicia de la Ciudad de México, que está también de manera virtual en este informe de 

rendición de cuentas. 

Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos al diputado Jorge Gaviño Ambriz, del 

grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática. Adelante, diputado. 

EL C. DIPUTADO JORGE GAVIÑO AMBRIZ.- Con el permiso de la diputada Presidenta. 

Antes de iniciar mi intervención (falla de audio)  

LA C. PRESIDENTA.- Por favor, sean tan amables de poner audio al micrófono del 

diputado Jorge Gaviño. 

Adelante, diputado. 

EL C. DIPUTADO JORGE GAVIÑO AMBRIZ.- Ahora sí, gracias. 

Antes de iniciar mi intervención quisiera decir que no estamos haciendo bien las cosas, el 

informe es ante este Congreso, lo que por cortesía y protocolo la Jefa de Gobierno y los 

representantes populares deberíamos estar todos reunidos en Donceles y Allende, edificio 

histórico donde Madero estuvo presente, Venustiano Carranza rindió sus informes, se 

aprobó la expropiación petrolera, la nacionalización de la industria eléctrica, el derecho al 

voto de la mujer, Cámara de Diputados Federal por más de 100 años, sede de la 

Asamblea de Representantes y Legislativa; y no estar separados, unos aquí y otros en el 

antiguo Palacio del Ayuntamiento, sede de la administración de la Colonia. 

Ciudadana Jefa de Gobierno, quisiera expresarle que el oportuno viaje y esclarecimiento 

de la reciente amenaza a su vida me congratula, de manera personal y a nombre de mi 
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grupo parlamentario le comparto una certeza, no se deben de escatimar esfuerzos ni 

inteligencia en su seguridad personal. Como la figura pública más importante de la 

Capital, su integridad es factor de estabilidad institucional del país, deseamos su 

bienestar. 

Como Congreso llegamos a este informe con facultades disminuidas, presupuesto 

reducido por indicaciones de otro Poder, por instrucciones externas se elabora y se revisa 

la agenda, por la prensa nos enteramos del calendario legislativo, se presentan y se 

retiran iniciativas convirtiendo a algunos legisladores en verdaderos autómatas, perdimos 

la facultad legal de nombrar a más de 100 Contralores y perdimos el derecho de opinar 

sobre modificaciones al presupuesto durante la pandemia. 

Se ha desmantelado la Constitución de la Ciudad, se han reformado 44 artículos de la 

Carta Magna, 28 artículos normativos y 16 transitorios; se agotó el plazo y se abrió otro de 

5 años para contar con 16 Juzgados de Tutela para los Derechos Humanos, que 

garantizan la plena vigencia de la Constitución. 

Procesos legislativos al vapor y leyes escritas sobre las rodillas, lo que ha provocado al 

menos 14 observaciones de la Jefa de Gobierno a otras tantas leyes, muchas de estas se 

hubieran obviado si se hubiese escuchado a las oposiciones. 

Correcciones sobre reformas que se tuvieron que hacer después de ser aprobadas por la 

mayoría, como la Ley Constitucional de Derechos Humanos, que en menos de un mes de 

vigencia se tuvo que reformar en casi una cuarta parte; y, por ejemplo, el artículo 60 de 

dicha ley que imponía la obligación para que la autoridad garantizara el adecuado de 

alojamiento de las personas sin recursos desalojadas en un radio no menor de 15 

kilómetros. 

Parches constitucionales y legales resueltos indebidamente con fe de erratas, que van 

desde fechas, palabras, ortografía, orden de incisos, suspensión de los mismos, técnica 

legislativa inadecuada, situación que se ha agravado por la falta de comunicación entre 

Poderes que ha comprendido y comprometido el proceso legislativo de su parte. 

El debate parlamentario es un tema ido en este Congreso, no existen la lluvia de ideas, 

sólo un goteo, las tesis y antítesis sólo el mayoriteo, la confrontación con alteza de miras 

sólo la descalificación. 

Debemos apostar por los argumentos, por la congruencia entre el pensamiento, las 

palabras y las acciones, con análisis, con estudio serio, con derecho comparado, con una 
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auténtica colaboración y coordinación, que no subordinación, entre el Legislativo y el 

Ejecutivo. 

Hemos revisado el informe, en muchos rubros estamos de acuerdo, contará con nuestro 

apoyo decidido, en donde no lo estemos como siempre lo señalaremos con respeto y con 

responsabilidad. 

En el PRD pedimos a cambio que se nos reconozca la legitimidad de nuestra postura 

política y que se atienda la buena fe de quienes la sostengamos. Denos el beneficio de la 

duda, tal vez en más de alguno de nuestros planteamientos tengamos razón. 

En el tema de la pandemia a nivel nacional se ha constatado un dato alarmante que tiene 

que ver con la alta mortalidad en hospitales del sector público con respecto a los 

hospitales privados, no obstante que en ambos sectores se encuentran una amplia 

disponibilidad de camas, el porcentaje de pacientes hospitalizados fallecidos en el sector 

público está muy muy por encima del privado, lo que demuestra que los enfermos están 

llegando muy tarde a la atención hospitalaria pública y/o que no están atendiendo con 

eficiencia el padecimiento. 

No se ocuparon todas las camas de los hospitales, pero se acabaron los Certificados de 

Defunción. 

Ciudadana Jefa de Gobierno, hace un año los diputados de oposición le pedimos que 

implementara la Alerta de Violencia de Género, usted dijo que no se oponía a hacerlo, 

pero que antes tenía que discutirlo conjuntamente con las organizaciones civiles, con 

diputadas, diputados, con la sociedad, con las mujeres. Se nos dijo que había 17 Estados 

de la República en Alerta de Género y que no obstante eso no mostraban mejoría.  

Un par de meses después de aquel informe se publicó en la Gaceta Oficial el decreto por 

el que se emitía la Declaratoria Constituyente. Se entiende entonces que después de 

analizar el mecanismo y las medidas que se deberían de tomar éstas ayudarían a mejorar 

la situación de las mujeres en la Capital. 

Casi 10 meses después de que se entrara en vigor dicho mecanismo, las cifras de 

violencia de género no son alentadoras. De acuerdo al Secretariado Ejecutivo, hasta el 31 

de julio la Capital ocupaba el tercer lugar en feminicidios con un aumento del 36.7 

respecto al año anterior, tercer lugar en llamadas al 911 para reportar incidencias de 

violencia contra mujeres, primer lugar en violencia intrafamiliar, segundo lugar en lesiones 

culposas donde las víctimas fueron mujeres, segundo lugar nacional en delito de 
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violación, un aumento del 6 por ciento. De mantenerse la tendencia, el 2020 será el año 

con más violaciones registradas en la ciudad. 

Es importante referirse al Certificado Único Policial, es el instrumento aprobado por el 

Consejo Nacional de Seguridad Pública para acreditar que los integrantes de las 

corporaciones del país cuenten con las competencias requeridas. Encontramos en el 

informe que sólo el 50% de la fuerza operativa cuenta con cupo, esto implica una baja 

calidad del servicio de policía. A nivel nacional la ciudad ocupa el lugar 26 de 32.  

Sucedieron temas, hechos y sucesos de relevancia. No se dice nada de la cada vez más, 

mayor presencia y capacidad de operación de los carteles del crimen organizado que 

pueden llevar a cabo fugas casi perfectas de centros penitenciarios, ejecuciones a plena 

luz del día en concurridas plazas comerciales y atentados contra importantes servidores 

públicos del Gobierno de la Ciudad. 

La pandemia no ha terminado, los terribles efectos económicos apenas empiezan. 

Tenemos confianza que estos dos temas serán enfrentados por la Jefa de Gobierno con 

su equipo de trabajo con talento y decisión.  

Haberse separado de la política general en los temas del cubrebocas y de las pruebas, al 

impulsar el primero como obligatorio y a las segundas aplicarlas masivamente, serán 

herramientas para paliar los efectos devastadores que estamos viviendo. Es un mensaje 

que nos da confianza, creemos que con firmeza iremos por un buen camino. 

Ciudadana Jefa de Gobierno: 

No debemos de defraudar al pueblo que ha confiado en todos quienes fuimos electos 

para actuar con responsabilidad y convicción. Hoy más que nunca debemos superar las 

diferencias políticas y sumar esfuerzos para vencer la adversidad. Cuente en este sentido 

con todas y todos nosotros. 

Por su atención, gracias. 

LA C. PRESIDENTA DIPUTADA MARGARITA SALDAÑA HERNÁNDEZ.- Muchas 

gracias, diputado Jorge Gaviño. 

Antes de continuar, les quiero informar que se encuentran también vía remota en este 

informe el General Martín Olguín, Jefe de la Primera Zona Militar; la Fiscal, Ernestina 

Godoy; el representante de asuntos ministeriales, así como alcaldes, entre ellos Santiago 

Taboada, Adrián Rubalcava y el gabinete legal.  
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Tiene el uso de la palabra a continuación el diputado Diego Orlando Garrido, del grupo 

parlamentario del Partido Acción Nacional. Adelante, diputado. 

EL C. DIPUTADO DIEGO ORLANDO GARRIDO LÓPEZ.- Con su venia, diputada 

Presidenta.  

Saludo con gusto al magistrado Rafael Guerra, Presidente del Tribunal Superior de 

Justicia, a las y a los invitados que están siguiendo esta transmisión virtual, por supuesto 

a todos los ciudadanos que están atentos de este acto solemne. 

Hace dos años le dimos nuestro voto de confianza a esta administración. Le hemos 

aprobado presupuestos y reformas que ha enviado a este Congreso con la buena 

voluntad de que le vaya bien a su gobierno y que le vaya bien a la ciudad, justamente 

para que no haya pretextos a la hora de rendir cuentas, como el día de hoy. 

Lamentablemente en este balance vemos cero resultados y dos años perdidos, donde 

estamos inmersos en crisis de seguridad, de salud, económica y democrática.  

Tenemos una ciudad insegura. Su administración ocupa el primer lugar en incidencia 

delictiva a nivel nacional, el primer lugar en robo en transporte público, feminicidio, 

secuestro, robo de vehículo, robo a transeúnte supera la media nacional.  

Van 121 mil víctimas de delitos en este año en esta capital, cada seis horas se presenta 

una muerte violenta en nuestras calles. Es verdaderamente un desastre y la gente vive 

con miedo. 

El que era encargado de la seguridad en su gobierno ahora es prófugo de la justicia. El 

crimen opera con tal impunidad, que atenta contra el Secretario de Seguridad; si eso pasa 

con el alto mando, qué nos espera a los ciudadanos de a pie, a los ciudadanos comunes y 

corrientes, estamos abandonados ante la violencia creciente, desamparados ante los 

delincuentes armados en calles. 

La Ciudad de México es el epicentro de la pandemia, su gobierno también en este rubro 

está en primer lugar en contagios, el primer lugar en muertes a nivel nacional, y es el 

referente internacional de la incompetencia, de lo que no se debe de hacer para combatir 

la pandemia. Un pésimo manejo de la crisis sanitaria, sin aplicación de pruebas masivas, 

sin pedir el uso de cubrebocas durante meses, sin cancelar eventos multitudinarios como 

él Vive Latino, poniendo en riesgo a miles de personas. La lamentable compra a 

sobreprecio de ventiladores, donar millones de pesos a médicos cubanos, en lugar de 
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apoyar a los mexicanos que son la primera línea de defensa en contra del Covid, da 

muestra de que los recursos y esfuerzos no se han focalizado correctamente. Las malas 

decisiones en estos tiempos cobran vidas, no van 11 mil muertes, este gobierno ha 

maquillado las cifras y realmente carga sobre sus hombres 33 mil defunciones. 

En materia económica crecimos en 1.4 por ciento en 2019, a 2020 seguimos con la 

tendencia desastrosa. Su administración ocupa el número uno en pérdida de empleos a 

nivel nacional, 220 mil empleos formales perdidos, más de los informales que suman un 

millón y medio de personas sin trabajo; tenemos una caía del 47 por ciento de la actividad 

económica. 

Con el oficialismo morenista e indolente, en esta ciudad las personas mueren por falta de 

medicamentos, mueren a manos de los delincuentes o mueren de hambre por el 

desempleo. Vemos que el oficialismo no escucha a las niñas y niños que piden estancias 

infantiles o tratamientos contra el cáncer; no escucha a los adultos mayores que piden se 

les regrese el apoyo económico que recibían mensualmente y que su administración 

canceló; no escucha a las mujeres que exigen se frene la violencia de género. Un 

gobierno que le pone más atención a la rifa de un avión que a la pandemia. Un gobierno 

que escucha a otras fuerzas políticas. 

En Acción Nacional hemos propuesto el mínimo vital para que todos los ciudadanos 

tengan un ingreso básico de 3 mil 500 pesos, reducción o condonación del impuesto 

sobre nóminas, predial, agua o luz. Hemos propuesto apoyos a desempleados y a los 

pequeños negocios que están quebrando, y ninguna propuesta ha sido tomada en cuenta 

por un gobierno que cierra la puerta, que no escucha y se cierra al diálogo. 

Estamos también en una crisis democrática, en donde se pretendió una cuarta 

transformación, realmente estamos viendo aprender la restauración del viejo régimen, la 

restauración que concentra todo el poder en manos del Ejecutivo, que dinamita la división 

de poderes, la existencia de pesos y contrapesos, que hace a un lado la opinión del 

Congreso en materia presupuestal, que debilita a los órganos autónomos. La restauración 

del centralismo y de la rancia práctica de subordinación al Presidente de la República. La 

restauración del maltrato al Poder Legislativo, de pisotear su soberanía y la 

representación popular. De esconderse detrás de la pandemia, para no tener la decencia 

y respeto de venir a este Recinto Legislativo a rendir cuentas, de dar la cara por los 

errores de ese gobierno. La restauración de la mayoría parlamentaria que solo sigue 
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instrucciones del Ejecutivo y cancela el debate. La restauración de las peores prácticas 

como usar funcionarios para repartir despensas con fines electorales. 

Este Segundo Informe debe ser un momento para hacer un alto en el camino, para la 

autocrítica, para dejar de culpar al pasado y poner pretextos, para corregir el rumbo. El 

peor gobierno del peor momento. Pero no hay pandemia ni mal gobierno que dure cien 

años. Por eso, señora Jefa de Gobierno, las y los diputados de Acción Nacional le 

seguimos extendiendo la mano para ayudarle a construir una mejor ciudad. Aquí estará 

Acción Nacional para proponer alternativas de solución a los problemas; aquí estará 

Acción Nacional para seguir denunciando las corruptelas de las malas acciones; aquí 

estará Acción Nacional para levantar la voz de aquellos que ustedes quieren callar; aquí 

estaremos para resolver nuestra Constitución y los derechos de los ciudadanos. 

Es cuánto, diputada Presidenta. 

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias, diputado Diego Garrido. 

Se concede el uso de la palabra a la diputada Martha Soledad Ávila Ventura, del grupo 

parlamentario de MORENA. 

LA C. DIPUTADA MARTHA SOLEDAD ÁVILA VENTURA.- Con su venia, diputada 

Presidenta. 

Ciudadana Jefa de Gobierno; Presidente del Poder Judicial de la Ciudad de México; 

alcaldes, alcaldesas; ciudadanas, ciudadanos que hoy están siguiendo a través de las 

redes sociales este segundo informe de gobierno; compañeras diputadas y diputados: 

Bienvenidos a la sede del Poder Legislativo de la Ciudad de México; bienvenida, Jefa de 

Gobierno; bienvenidas todas y todos los que nos acompañan a la distancia en este acto. 

Por mandato constitucional estamos en una sesión especial del Congreso para recibir el 

informe de la Jefa de Gobierno, en un acto de rendición de cuentas y de transparencia. 

Estamos en una situación extraordinaria y única en la vida moderna. Este informe es una 

muestra de ello. Se realiza en un contexto de medidas sanitarias estrictas por la presencia 

del virus sars-cov-2. 

A nombre del grupo parlamentario de MORENA, quiero reconocer el trabajo realizado por 

el gobierno que usted encabeza, doctora Claudia Sheinbaum. Tiene el respaldo de una 

amplia mayoría en este Congreso para transformar esta ciudad en un lugar de derechos y 

libertades. 
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Después de escuchar la última intervención, es necesario dejar claro que frente a una 

oposición ideologizada, conservadora y radical como la que acabamos de escuchar, que 

defiende la corrupción y sus privilegios, MORENA es una mayoría parlamentaria 

democrática y respetuosa en la pluralidad, una mayoría que escucha y que busca siempre 

el bienestar de los ciudadanos y de la ciudad; es realmente paradójico, pero pasamos de 

instituciones controladas por un solo partido a la sobrerrepresentación de las minorías 

parlamentarias. Así está en la ley y como mayoría democrática respetamos la legalidad. 

Esperamos una actuación institucional y responsable de todos los actores políticos aquí 

representados. 

La coalición gobernante hasta hace 2 años tanto en el país como en la ciudad, llamada 

Pacto por México, no ha pasado por un proceso de autocrítica, siguen añorando los viejos 

tiempos del derroche y la corrupción, no se han dado cuenta que esa es la causa de su 

derrota. Allá ellos. 

Compañeras y compañeros, en dos años se ha logrado frenar el deterioro y los retrocesos 

observados en temas fundamentales para esta ciudad y sus habitantes.  

Por ejemplo, en diciembre de 2018 la ciudad registró la mayor incidencia delictiva 

observada a lo largo de 21 años, corrupción, colusión con delincuentes, desinterés e 

incapacidad que dominaron la política en materia de seguridad y justicia en la 

administración anterior, ello provocó que la delincuencia organizada se ampliara y 

encontrara espacios de confort inadmisibles en esta capital. 

Desde el primer día la Jefa de Gobierno asumió personalmente la responsabilidad de 

recuperar la seguridad y con inteligencia se logró revertir el estado de desastre en que se 

encontró la ciudad en este rubro fundamental para el desarrollo económico y la 

convivencia. 

La reconstrucción de las viviendas afectadas por el sismo de septiembre de 2017 retrata 

de cuerpo entero al gobierno anterior y sus aliados en este Congreso, transformaron una 

necesidad apremiante de muchas familias en una oportunidad de hacer negocios, 

enriquecerse con recursos públicos y lucrar políticamente, simplemente dejaron en el 

abandono a miles de familias y secuestraron los recursos para la reconstrucción. Esto 

cambió con transparencia y honestidad.  

Se trabaja para recuperar el patrimonio de las familias que fueron afectadas por el sismo, 

se escucha y atiende a los damnificados y se les respeta como sujetos de derecho. 
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Se realiza una inversión sin precedente en materia de movilidad de los que están más 

lejos, de los que gastan más tiempo y dinero en llegar a sus trabajos y sus hogares, con 

innovación y compromiso con la equidad; Cablebús en Iztapalapa y G.A.M., Trolebús 

elevado, fortalecimiento del Metro, el Tren Ligero y los trolebuses, ampliación del 

Metrobús; más ciclovías y espacios para los peatones entrañan una concepción de ciudad 

moderna y democrática que combate la desigualdad territorial y busca garantizar el 

derecho a la ciudad a todas las personas que la habitamos.  

Transformar significa poner al gobierno a trabajar a favor de la gente. Este gobierno 

recupera el espacio público para el disfrute de todas y todos, construye universidades y 

preparatorias para disminuir la exclusión educativa, mejora las escuelas y abre un sinfín 

de oportunidades educativas en los PILARES, hace de la educación el motor de la 

transformación, se trabaja para garantizar el derecho al agua a todas y a todos, se 

realizan inversiones y obras que mejoren la cantidad y calidad, se trabaja con el Gobierno 

de México para ampliar fuentes y disminuir la escasez. 

Es un gobierno que entiende y atiende el reclamo de justicia de miles de mujeres que 

lucha contra la violencia, un gobierno que enfrenta los problemas y construye soluciones, 

que no reprime ni criminaliza, un gobierno que protege y garantiza las libertades públicas. 

En el gobierno anterior manifestar ideas, hacer reuniones, ser opositor al partido en el 

gobierno era una actividad de alto riesgo, grupo porriles acusaban y golpeaban. Esto se 

acabó.  

La conducción política de la ciudad se realiza con respeto a los derechos de todos. Se 

acabó el poder corruptor y represivo.  

Distinguida Jefa de Gobierno: 

La pandemia ha colocado a esta ciudad frente a una situación de extraordinaria gravedad. 

En un breve lapso de tiempo el mundo ha cambiado. 

Vivimos en una realidad imposible e inimaginable, con efectos devastadores sobre la 

salud, la vida, la convivencia y la economía de todas las sociedades del mundo. 

Para enfrentar esta situación el gobierno puso en el centro la protección de la salud y la 

vida de las personas, se realizó un esfuerzo sin precedentes para equipar y preparar el 

sistema de salud de salud de la ciudad, para atender una creciente demanda de servicios, 
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se evitó el colapso de nuestro sistema de salud y se logró atender a todas las personas 

que requieren servicios hospitalarios. 

La acción temprana y oportuna del Gobierno de la Ciudad de México, basada en el 

conocimiento científico, logró salvar vidas y controlar la pandemia. Los datos disponibles 

muestran una disminución sostenida en el número de personas hospitalizadas y de 

fallecidos. 

Para quien busca recetas en el exterior, comparadas con otras ciudades del mundo con 

mayor desarrollo económico, como Nueva York, Londres, Madrid, Roma, la Ciudad de 

México observa en términos absolutos… (inaudible) un menor número de fallecimientos, 

casos confirmados acumulados. 

Reconocemos su liderazgo que ha permitido salvar muchas vidas y apoyar a las familias y 

emprendedores en esta difícil situación provocada por la pandemia. 

Ciudadana Jefa de Gobierno, compañeras y compañeros legisladores: La Ciudad de 

México es la capital de todos los mexicanos, es la capital de derechos y libertades. Esta 

ciudad es de todas y de todos. Este gobierno justamente ha trabajado para incluir su gran 

diversidad. Reconocemos en este gobierno su compromiso con las periferias y con 

aquellos que históricamente han sido olvidados. Es una definición política y ética. 

Este año está marcado por la crisis sanitaria, pero no cabe duda que vamos a salir más 

fuertes de este gran desafío. 

Desde este Congreso continuaremos trabajando para recuperar la seguridad y la paz; 

reactivar la economía, erradicar la corrupción en la actividad pública y privada, y disminuir 

el costo de este Poder Legislativo. Desde aquí trabajamos para hacer de esta ciudad un 

territorio de igualdad, con innovación y derechos. 

Es cuanto, diputada Presidenta. Muchas gracias. 

LA C. PRESIDENTA DIPUTADA MARGARITA SALDAÑA HERNÁNDEZ.- Gracias, 

diputada Martha Ávila. 

A continuación, y de conformidad con lo dispuesto por el resolutivo segundo, fracción V 

del acuerdo que rige la presente sesión, se concede el uso de la palabra a la Jefa de 

Gobierno, doctora Claudia Sheinbaum Pardo, con la finalidad de que emita un mensaje 

con motivo de su Informe. Adelante, doctora. 

LA C. DOCTORA CLAUDIA SHEINBAUM PARDO.- Muchas gracias. Muy buenos días. 
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Presidente del Tribunal Superior de Justicia, Rafael Guerra Álvarez; Presidenta de la 

Mesa Directiva del Congreso de la Ciudad de México, Margarita Saldaña; ministra Olga 

Sánchez Cordero, Secretaria de Gobernación; diputadas, diputados; alcaldes, alcaldesas; 

empresarios; don Joel, muchas gracias por su presencia; compañeros del gabinete; 

amigas y amigos que nos escuchan a través de las redes sociales: 

Aún cuando hemos atendido la emergencia todos los días con diferentes programas y 

acciones, hemos seguido trabajando por una ciudad innovadora y de derechos que se 

condensa en el programa que ofrecimos el 5 de diciembre de 2018 cuando tomé protesta 

frente a este Congreso y frente a los habitantes de la Ciudad de México. 

Por esta razón dividí mi informe en dos partes. La primera un reporte del Gobierno de la 

Ciudad frente a la pandemia que presenté públicamente el lunes 14 de septiembre y que 

pueden encontrar en los portales de la ciudad, así como en el primer capítulo del informe 

que entregué en tiempo y forma al Congreso el 1º de septiembre, y el informe que 

presentó el día de hoy también con sus anexos impresos presentados el 1º de 

septiembre, que dan cuenta del avance del programa de gobierno. 

Somos parte de un movimiento de transformación que alcanzó el triunfo electoral el 1º de 

junio de 2018, un movimiento con ideales claros y que tiene como mandato popular 

eliminar la corrupción y los privilegios de los gobernantes, ampliar la democracia para 

consolidar un México de progreso con justicia. 

Desde la Ciudad de México representamos ese anhelo que día con día tratamos y 

convertimos en realidad en cada obra, en cada programa, en cada apoyo y en cada 

acción de hacer realidad el derecho a toda la población a la educación, desde el 

preescolar hasta el postgrado, el derecho a la salud pública gratuita y de calidad, a un 

techo digno, a un medio ambiente sano, a una movilidad sustentable, el derecho al agua, 

al espacio público, a una vida sin violencia a la cultura; el derecho a la libertad de 

expresión, los derechos plenos de las mujeres, de las personas LGBT+, es decir, el 

acceso a los grandes derechos sociales y la protección de los derechos humanos para 

todos y todas; de una ciudad que disminuya las desigualdades y construya un futuro 

incluyente. 

Lo que presento hoy no se habría logrado si no hubiese habido un equipo comprometido y 

una administración de los recursos públicos sin corrupción, finanzas sanas, austeridad 
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republicana, una gobernabilidad establecida por la coordinación estrecha con las 16 

alcaldías y los diversos poderes de la ciudad. 

En el primer año de gobierno le quitamos a la corrupción y a los privilegios de los 

funcionarios públicos 25 mil millones de pesos que orientamos a educación, 

infraestructura y aumento salarial de policías y trabajadores y trabajadoras del Gobierno 

de la Ciudad.  

Este año atendimos la pandemia reorientando cerca de 4 mil 700 millones de pesos de 

salud y apoyos a la población y a microempresas; ampliamos la condonación de cargos 

por pagos de predial y tenencia y la situación económica en quitar una reducción de los 

ingresos de cerca del 8 por ciento de lo programado. 

Aun así, aumentamos el salario de la policía en 9 por ciento, de los trabajadores del 

Gobierno de la Ciudad en 5.2 por ciento incluidas prestaciones y estamos manteniendo 

las prioridades a la que nos comprometimos el 5 de diciembre de 2018 para los habitantes 

de la ciudad. 

Esto solo se logra con una política de austeridad y sin corrupción. En mi caso domé dos 

meses de mi salario y mi aguinaldo completo, así como muchos otros servidores públicos. 

Derecho a la educación. Concebimos la educación como un derecho, como la posibilidad 

de construir mejores personas identificadas con la historia de su patria, conocedoras de la 

naturaleza, de las ciencias, las artes y el civismo, amantes de la lectura y con acceso a 

las nuevas tecnologías. Soy de una generación que desde muy jóvenes luchamos por la 

educación gratuita y de calidad, construida en la democracia y en la diversidad, en el 

respeto y en el saber científico y cultural. Por ello, la educación pública es la esencia de 

nuestro proyecto. 

Para la primera infancia creamos el sistema de educación inicial gratuito de la Ciudad de 

México. A partir del 1º de enero de 2019 las estancias infantiles del DIF y las alcaldías son 

gratuitas y hemos aumentado la matrícula en un 30 por ciento. 

Entre 2019 y 2020 dimos mantenimiento a todos los centros de educación inicial del DIF y 

131 centros de los 213 centros de las 16 alcaldías y culminares con todos en el 2021. 

Además, hemos apoyado a 206 centros comunitarios certificados por el DIF y la 

Secretaría de Educación. 
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Para educación básica creamos el programa Mejor Escuela, que este año se hermanó 

con el programa federal La Escuela es de Todos, para el mantenimiento menor de los 

planteles educativos, que consiste en que los padres y madres de familia se organizan 

para mejorar las escuelas de sus hijas e hijos. 

Para diciembre de 2020 los 2 mil 696 planteles educativos de educación básica y especial 

habrán recibido en dos ocasiones este apoyo con 467 millones de pesos.  

Para el mantenimiento mayor y la reconstrucción, hemos invertido en 22 meses 1,908 

millones de pesos para 1,378 planteles educativos.  

1.2 millones de estudiantes de preescolar, primaria y secundarias públicas reciben el 

doble de apoyo para útiles y uniformes escolares o recibieron el doble de apoyo en 2019 y 

2020.  

Asimismo, todos los niños y niñas de escuela pública básica reciben mensualmente Mi 

Beca para Empezar, única en el país, 300 pesos mensuales para preescolar, 330 pesos 

para primaria y secundaria y 400 pesos para centros de atención múltiple. 

Adicional a este apoyo, todos los niños y niñas de escuela pública recibieron un apoyo 

adicional de 500 pesos en tres ocasiones para tener un apoyo adicional a las familias 

durante los meses más difíciles de la pandemia. En total hablamos de una inversión, que 

no gasto, en 2020 de 7 mil 277 millones de pesos para este propósito. 

Ampliamos la cobertura del Programa de Alimentos Escolares a 246 nuevas escuelas 

preescolares, primarias y especiales, llegando a 2 mil 879, lo que representa el 95% de 

las escuelas públicas. 

Durante este año estamos construyendo 200 cocinas escolares para ampliar alimentos 

calientes a 343 escuelas que, junto con las que apoya la SEP en alimentos para escuelas 

de tiempo completo, estaremos llegando en 2021 a 30% de las escuelas de preescolar y 

primaria. El objetivo es alcanzar a todas las escuelas de preescolar y primaria en los 

siguientes años. 

Nos comprometimos a 5 nuevas preparatorias del Instituto de Educación Media Superior. 

Ya opera la prepa Elena Poniatowska en Gustavo A. Madero, en septiembre se entregará 

Iztapalapa 5, que lleva el nombre de José María Pérez Gay, y para el ciclo 2020-2022 

estarán listas Álvaro Obregón 3 y Tláhuac 2.  
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Aún con las difíciles condiciones durante la pandemia, la matrícula de primer ingreso del 

IEMS pasó de 9 mil 695 en 2018 a 12 mil 760 en 2020. Nuestro objetivo es llegar a 19 mil 

jóvenes de nuevo ingreso en 2023, es decir 100% más que en 2018. 

Para ampliar la matrícula de educación superior pública creamos una nueva universidad, 

el Instituto de Educación Superior Rosario Castellanos, en donde ya se imparten en 

cuatro unidades académicas, y muy pronto cinco con la incorporación de la unidad en 

Magdalena Contreras, además de la educación a distancia, 17 licenciaturas, 2 maestrías y 

trabajan 322 docentes. En la primera generación permanecieron 6 mil 714 estudiantes y 

este año ingresaron 7 mil 509 estudiantes. Para el cuarto año habremos de tener la 

misma matrícula que la Universidad Autónoma de la Ciudad de México.  

La Universidad de la Salud, otra nueva universidad pública, ya tiene inscritos 1,050 

estudiantes que hoy estudian en línea, su sede está en la Cuarta Sección del Bosque de 

Chapultepec, que se encuentra actualmente en remodelación. 

Una de las propuestas más innovadoras de nuestro gobierno es la construcción y 

adecuación de espacios públicos para la formación de 300 Puntos de Innovación, 

Libertad, Arte, Educación y Saberes (PILARES). 

Cada PILARES tiene al menos una ciberescuela, talleres artísticos y culturales, cursos de 

saberes para el empleo y actividades deportivas. Hoy todos se encuentran con 

actividades a distancia por la pandemia, pero quedarán construidos a diciembre de este 

año 260 PILARES y a principios de 2021, 300. 

Para dar una idea del esfuerzo que esto significa, en 50 años la ciudad construyó 251 

Casas de la Cultura, en 30 meses nosotros habremos construido 300 Pilares, operando a 

plenitud y en donde trabajan 4 mil 600 tutores educativos para la autonomía económica y 

2 mil 800 talleristas y promotores culturales. 

Instauramos la Beca preparatoria y licenciatura Pilares que otorga el mismo monto que la 

Beca Juárez a los jóvenes de entre 15 y 29 años que estudian en forma regular a 

distancia en los Pilares, a la fecha ya hay 11 mil 610 estudiantes becados; mil 901 

promotores deportivos del programa Ponte Pila que lleva la activación física y la salud a 

los rincones más apartados de la ciudad hoy trabajan con actividades a distancia y no han 

descansado. 

Derecho a la salud. 
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Además de la atención a la pandemia, destaco que se han rehabilitado 17 Centros de 

Salud, el Hospital General de Topilejo está en un avance del 90 por ciento gracias al 

apoyo de la Secretaría de la Defensa Nacional que nos ayuda en su construcción, e inicia 

la construcción del Hospital General Cuajimalpa; el 87 por ciento de todos los Centros de 

Salud ya abren fines de semana y días festivos, cosa que no ocurría en 2018; se 

implementó junto al ISSSTE, el IMSS y la Secretaría de Salud del Gobierno de México el 

sistema de prevención y atención a diabetes e hipertensión. 

Derecho a la Vivienda. 

De un universo de 370 edificios daños por el sismo se han entregado 101 y estarán en 

intervención este año el 75 por ciento y en 2021 su totalidad. El proceso jurídico, técnico, 

organizativo y financiero ha representado un gran esfuerzo de la Comisión de 

Reconstrucción, con el apoyo del Instituto de Seguridad de las Construcciones y el de los 

habitantes de todos estos inmuebles. 

En el caso de viviendas unifamiliares se han entregado 2 mil 500 y en enero del 21 

estarán entregadas 7 mil 223. La segunda etapa de la reconstrucción, que incluye la 

atención a otras 9 mil 965 viviendas unifamiliares, se completará a finales de 2021. Como 

nos comprometimos, ninguna familia damnificada se quedará sin vivienda, y el portal de 

transparencia de la Comisión está disponible para conocer el gasto, el monto y su avance 

inmueble por inmueble. 

Destaco que la Fiscalía General, por denuncia presentada por la Comisión, solicitó y fue 

otorgada por el Tribunal orden de aprehensión a tres desarrolladoras cuyos inmuebles 

tenían menos de 10 años y se dañaron gravemente con el sismo. Asimismo, se han 

presentado juicios civiles. La reparación de estas edificaciones debe ser pagada por los 

desarrolladores, no con recursos públicos. 

Entre 2019 y 2020 el Instituto de Vivienda ha entregado 24 mil 158 créditos para 

mejoramiento de vivienda y 11 mil 633 viviendas nuevas; esto significa que entre el 

programa de reconstrucción y el INVI en 24 meses habremos llevado a cabo cerca de 52 

mil acciones de vivienda. 

Por otro lado, el programa de rescate innovador y participativo de unidades 

habitacionales, que coordina la Procuraduría Social, benefició a 836 unidades 

habitacionales, 91 mil 656 viviendas en 15 alcaldías en 2019 y para 2020, aún con la 
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pandemia, está atendiendo 850 unidades habitacionales y 80 mil viviendas. La inversión 

total en dos años es de 480 millones de pesos. 

También como parte del derecho a la alimentación, operan en la Ciudad de México 379 

comedores comunitarios, 17 públicos y 21 emergentes que han sido muy importantes 

durante la pandemia; modificamos el sistema de operación y en vez de contratar 

empresas de alimentos se les otorga apoyo económico para que los responsables de los 

comedores adquieran todos los alimentos, promoviendo la economía local. 

Beca Leona Vicario. 

Este año concentramos los apoyos a madres solteras, niñas y niños en situación de 

vulnerabilidad y ampliamos el apoyo a las y los menores de edad que perdieron a una 

madre o un padre por Covid. La Beca Leona Vicario hoy cuenta con un total de 33 mil 174 

beneficiarios. 

Erradicación de la violencia a las mujeres. El 25 de noviembre de 2019 tomamos la 

decisión de decretar la alerta por violencia contra las mujeres. El próximo mes estaremos 

informando los avances que nos propusimos para erradicar la violencia hacia las mujeres. 

Destaco hoy la aprobación por este Congreso de tres leyes, la creación del banco de 

ADN, el registro de Agresores Sexuales y la Ley Olimpia. Recientemente envié una 

iniciativa más para que sea el agresor en una pareja quien deba dejar la vivienda en la 

que ambos viven, es decir, no tiene por qué enviarse a una mujer y a sus hijos a un 

refugio, debe ser la propia vivienda donde vive en donde tenga la mayor seguridad y el 

agresor debe salir de esa vivienda. 

Abogadas defensoras de las mujeres que a la fecha ha atendido 74 mil 753 casos y 

levantado 13 mil 151 carpetas y apoyado 469 medidas de protección, casos que estamos 

seguros probablemente nunca hubiesen sido atendidos. 

Quiero destacar el trabajo de la policía, la Fiscalía General y el apoyo del Tribunal 

Superior de Justicia en este ámbito. En 2019 se detuvieron en flagrancia tres veces más 

agresores sexuales que en 2018 y se cumplimentaron casi el doble de las órdenes de 

aprehensión. Falta mucho por hacer, pero seguimos trabajando de forma coordinada. 

En apoyo a las personas LGBTTTI+ destacado el inicio de la construcción de la clínica 

para atención integral de personas trans. Aprovecho para confirmar mi convicción de que 

no habrá retroceso en los derechos conseguidos a la fecha, sino solo avance. 



 35 

Ciudad sustentable. Acabamos con la corrupción que llevó al desorden inmobiliario 

durante el sexenio anterior. Se cancelaron proyectos y se presentaron juicios de lesividad 

en el Tribunal Administrativo, en diversos casos denuncias en la Fiscalía General de 

Justicia. Tan es así, había tanta corrupción que existe hoy una orden de aprehensión 

contra el ex Secretario de Desarrollo Urbano y Vivienda. 

Por otro lado, a través de la Secretaría de Medio Ambiente y previo a la autorización de 

impacto ambiental, se realizan consultas ciudadanas para obras mayores que presentan 

proyectos, valoran opiniones de vecinos y se construyen colectivamente cambios a 

proyectos y medidas de mitigación. A la fecha se han llevado a cabo seis y están en 

proceso 15 procesos de consulta. 

Para promover inversión privada en vivienda social generamos tres programas: programa 

de regeneración urbana y vivienda incluyente en 12 corredores, vivienda para 

trabajadores y vivienda popular y social y actualmente cuentan ya con 63 proyectos en 

proceso de aprobación para la creación de cerca de 9 mil viviendas en el 2021. 

El 5 de junio de 2019 presentamos el proyecto ambiental y de cambio climático y de la 

ciudad que tuvo el honor de recibir el primer lugar de la WWF en el desafío de cientos de 

ciudades del mundo. El programa avanza de programa integral. En 22 meses se han 

sembrado más de 10 millones de árboles y plantas. 

En el programa Sembrando parque se culminó la primera y está en proceso la segunda 

etapa de los parques Cuitláhuac, Periférico Oriente, Cerro de la Estrella y Sierra de Santa 

Catarina Yecahuitzotl que obtuvo el Premio internacional DNA París; bosque de Aragón, 

Vivero de Cuautepec y Sierra de Guadalupe, Parque Ecológico y Presa San Lucas en 

Xochimilco, Parque Ecológico de la Ciudad de México, que obtuvo el premio 

latinoamericano en la Bienal de Arquitectura del Paisaje; Leona Vicario en Tlalpan, Gran 

Canal en Venustiano Carranza, Parque Cantera y primera etapa y segunda de Canal 

Nacional en Coyoacán. 

Este año iniciamos la intervención del rescate de los ríos San Buenaventura, Santiago, 

Magdalena, Río de los Remedios y de los Canales de Xochimilco, son proyectos 

asociados a cuenca arriba y cuenca abajo de largo alcance que culminarán en el año 

2023. 

En el suelo de conservación se han invertido 2 mil millones de pesos, cifra histórica, para 

atender a cerca de 70 mil hectáreas, la mitad para apoyo al campo y la otra para 
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conservación de microcuencas y bosques y el apoyo a 4 mil 55 brigadistas que previenen 

y combaten incendios forestales, colectan semillas y reforestas. 

En 22 meses destinamos 400 millones de pesos para instalar 20 mil sistemas de 

captación de agua de lluvia en Iztapalapa y Xochimilco, a la fecha se llevan 15 mil, es el 

programa más ambicioso que se haya hecho en cualquier ciudad de captación de agua de 

lluvia.  

En 2019 se aprobó en el Congreso la Ley que prohíbe a partir del 2020 los plásticos de un 

solo uso, ya inició la reubicación de la planta de transferencia de basura de la Colonia del 

Gas a Vallejo en Azcapotzalco, que incluirá la planta más moderna y grande de América 

Latina de separación de basura. Ésta será inaugurada en diciembre de este año.  

Asimismo, junto con el Instituto de Ingeniería de la UNAM, la Secretaría de Energía y el 

CONACyT, está construyéndose una planta para producir carbón a partir de residuos 

orgánicos, se instaló la planta de producción del biodiesel en la Central de Abasto a partir 

del aceite usado de cocina y se trabaja en la planta de trituración de residuos de la 

construcción. Este año se va a cumplir la meta de reducir el envío a rellenos sanitarios de 

1 mil 500 toneladas diarias comparada con el 2018.  

Entre el 2018 y el 2020 la inversión en obra pública aumentó el 60 por ciento Y en agua y 

drenaje en 100 por ciento; en obras y servicios públicos detallo a continuación las 

principales inversiones en 22 meses:  

Mejoramiento integral de 131 estancias infantiles, reconstrucción parcial y total y 

mantenimiento mayor de 1 mil 408 escuelas de educación básica, preparatoria de 

Iztapalapa, inicio de la construcción de las preparatorias de Álvaro Obregón y Tláhuac, 

inicio de la construcción del campus universitario en Oasis, Magdalena Contreras, 

universidad de la salud, rehabilitación de 146 inmuebles para Pilares, construcción de 114 

nuevos Pilares, avance del 70 por ciento del Museo Interactivo de Iztapalapa, cuarta 

etapa del Faro Cine Cosmos, reconstrucción total de 22 centros de salud, construcción del 

Hospital General de Topilejo, inicio de la construcción del Hospital General de Cuajimalpa, 

rehabilitación y construcción del Centro Penitenciario de Santa Martha, rehabilitación del 

femenil de Tepepan, reconstrucción del Juvenil de San Fernando, comedor de personal 

para C5 y LOCATEL, reconstrucción del Mercado de la Merced, dañado en 2013 y 2019 

por los incendios, inauguración del puente vehicular Circuito Interior, Eje 6; inauguración 

del puente vehicular Emiliano Zapata sobre la carretera a Puebla, avance del 52 por 
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ciento del puente vehicular Periférico y Suroriente, avance del 20 por ciento de túneles y 

adecuaciones viales de Galindo y Villa, intervención de 200 cruces viales constructivos, 

rehabilitación de las red de drenaje y Central de Abasto y repavimentación de patios de 

maniobras con concreto hidráulico, intervención integral en avenida Chapultepec, agua, 

drenaje, pavimentación, banquetas, ciclo vías, repavimentación y vegetación, intervención 

integral en avenida Ceylán en Vallejo, agua, drenaje, agua tratada, repavimentación con 

concreto hidráulico, intervención integral de Santa María la Redonda, avenida Hidalgo, 

Antigua Merced, Brasil, Eje Central y Zarco en el Centro Histórico, polígono A y B, 

carretera México-Xochimilco, Tulyehualco, dañada durante el sismo, adecuación vial en 

San Gregorio Atlapulco para mejorar la conectividad con Milpa Alta, mantenimiento de 45 

puentes vehiculares, mantenimiento mayor al puente de la concordia, mantenimiento de 

160 puentes peatonales, 500 kilómetros de repavimentación, 100 mil baches reparados, 

rehabilitación de mobiliario urbano y señalización, 341 mil 900 metros cuadrados de 

banquetas, con inclusión para personas con discapacidad, apoyo para mejoramiento de 

centros de atención a las mujeres, rehabilitación de la columna de la independencia, 

primeras etapas de rehabilitación del zoológico de Chapultepec y Aragón, mantenimiento 

a 50 fuentes, recuperación de camellones, intervención en 15 millones de metros 

cuadrados de áreas verdes, sustitución de 22 mil luminarias para LED, intervención de 

cerca de 50 kilómetros de Senderos Camina Libre, Camina Segura, mil personas más 

trabajando en el mantenimiento de la ciudad con mejores salarios con el mismo costo.  

En agua potable y drenaje, 150 brigadas de detección y atención de fugas, instalación de 

429 nuevos puntos de medición de telemetría y mantenimiento a 278, avance de 268 de 

los 830 sectores de la red de agua potable que a la fecha han permitido la recuperación 

de 500 litros por segundo.  

Entre 2019 y 2020 habrá la reposición integral de 200 pozos, de los cuales 95 son del 

Sistema Lerma; rehabilitación de 15 plantas potabilizadoras, desazolve integral de 22 

presas, saneamiento integral de 7 cauces de ríos, 50 kilómetros de conectores, 32 

kilómetros de mantenimiento al drenaje profundo, rehabilitación de 90 pozos de absorción, 

rehabilitación de 130 equipos de plantas y cárcamos de bombeo, colector semiprofundo 

Tahel, rehabilitación de 8 proyectos de drenaje en la alcaldía de Iztapalapa que están en 

proceso.  

Aprovecho para mencionar que entre el 15 y 16 de septiembre, tuvimos lluvias continuas 

de más de 100 milímetros, lo que no se había dado en decenas de años. Desde ayer se 
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instaló el comando de emergencias y culminando el Informe sesionaremos para evaluar 

afectaciones y me trasladaré esta tarde a las zonas más afectadas.  

Movilidad integrada. Una de las columnas más importantes de una ciudad, es tener un 

sistema de movilidad integral, para ello detallo en forma de lista por obvio de su tiempo las 

obras de acciones que hemos llevado a cabo en 22 meses de gobierno, poniendo como 

eje el fortalecimiento del transporte público.  

Línea 1 de Cablebus, Línea 2 de Cablebus, Rehabilitación de vías y catenarias del tren 

ligero, Línea 5 del Metrobús, ampliación de Línea 3 del Metrobús con la pronta 

incorporación de autobuses totalmente eléctricos, ampliación de Línea 4 del Metrobús, 38 

autobuses nuevos en línea 1 del Metrobús, remodelación de estaciones del Caminero, 

Félix Cuevas y la Joya en la línea 1 del Metrobús, inicio de la construcción del Trolebús 

elevado sobre el Eje 8, adquisiciones de 200 trolebuses, adquisición de 300 autobuses 

para la red de transporte de pasajeros, avance del 60 por ciento de la expansión de la 

línea 12 del Metro, mantenimiento mayor de las estaciones de la Línea 7 del Metro, 20 por 

ciento de avance en el mantenimiento y reposición de la instalación eléctrica de 

(ininteligible), visitación internacional para la sustitución de la Línea 1 del Metro y la 

adquisición de 50 trenes, instalación de videovigilancia en el 60 por ciento de las unidades 

de transporte concesionado, 16 mil 800 concesionarios, reciben bonos de combustibles 

de 4 mil y 6 mil pesos mensuales para que durante ese año y producto de la pandemia, 

no tengan que elevar sus tarifas y puedan seguir sirviendo a la ciudadanía.  

Mil unidades estarán chatarrizadas para finales del 2020, 170 kilómetros de 

infraestructura ciclistas, 3 biciestacionamientos terminados y 13 en construcción, 

digitalización de prácticamente todos los trámites para taxistas y vehículos particulares.  

Alrededor de 200 taxis híbridos y eléctricos sustituidos, App la aplicación de Mi Taxi que 

compite en primer término con las aplicaciones telefónicas y privadas, tarjeta de movilidad 

integrada entre todos los organismos de transporte público y este año iniciará en algunas 

rutas de transporte concesionado. Por decimos sin corrupción alcanza para más.  

Desarrollo económico sustentable y empleo. La pandemia de COVID-19 ha tenido a la 

fecha graves efectos económicos en la ciudad con la pérdida de 215 mil empleos, 

recientemente presentamos el programa de reactivación económica, trabajado con la 

iniciativa privada que tiene el objetivo de crear 300 mil empleos en el corto plazo, a partir 

del sector de la construcción público y privado, la obtención del sello internacional de 
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turismo seguro que ya lo tiene la ciudad, inversión en Vallejo Inn, digitalización, 

simplificación de trámites y créditos accesibles a MiPymes con apoyo de la Nacional 

Financiera, proyectos estratégicos con inversión privada y aprovechamiento de residuos 

urbanos y programa de empleo temporal que será anunciado ya el día de mañana.  

Capital cultural de América. En 22 meses de gestión, la Ciudad de México se ha 

consolidado como la capital cultural de América. Si durante 2019 garantizamos el derecho 

de acceso de cultura a más de 16 millones 600 mil personas que asistieron a los grandes 

festivales, a pesar del COVID, la cultura se reinventó y renovó a través de la plataforma 

Capital Cultural en nuestra Casa, que ha logrado impactar a una audiencia de casi 18 

millones de usuarios, recibiendo además un poco más de 64 millones y medio de hits con 

una propuesta conformada por más de 1 mil temas diversos y una producción propia de 4 

grandes festivales: Noche de Primavera, Festival del 10 de Mayo y 34 programas, entre 

los que destacan la Ciudad de Guadalupe, México Tenochtitlán, Noche de Museo y el 

Karaoke Virtual en Nuestra Casa. 

Si nuestros grandes festivales se han colocado en la ciudad entre las capitales culturales, 

es en cultura comunitaria en donde hemos alcanzado el corazón del programa cultural 

que nos propusimos, destinando al Programa de Cultura Comunitaria un presupuesto de 

500 millones de pesos en este 2020, recursos con los que se han creado los primeros tres 

programas sociales en el quehacer cultural de la ciudad, que han beneficiado 423 

colectivos culturales, a 102 compañías escénicas, a casi 3 mil talleristas y promotores 

culturales. 

Asimismo, se apoya a las plantillas de músicos, profesores y elencos que conforman 

conjuntos de prestigio como la Orquesta Filarmónica de la Ciudad de México y la 

Orquesta Típica de la Ciudad de México. 

Con el propósito de hacer la televisión pública cada vez más pública, se renovó Capital 21 

en imagen y contenidos, incrementando 25 por ciento las horas de producción propia y 

190 por ciento los niveles de audiencia. 

El Canal de la Ciudad se convierte en un medio público multiplataforma para promover la 

innovación audiovisual con contenidos para la memoria histórica y la democratización de 

la comunicación. 

Se recuperó su esencia del servicio público ofreciendo alternativas para contribuir a la 

reactivación económica abriendo espacios para que micro y pequeñas empresas difundan 
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sus servicios de manera gratuita, así como la sana distancia en expresiones culturales 

populares como la Pasión de Cristo de Iztapalapa y la transmisión de 600 cintas de cine 

mexicano y latinoamericano. 

Innovación 

La creación de la Agencia Digital de Innovación Pública ha sido un gran acierto para la 

ciudad, la creatividad, innovación y equipo de conectividad llevó a la Ciudad de México a 

ser la segunda con más puntos de internet gratuito de todo el mundo y por ello obtener 

este año el Premio de la World Summit On The Information Society. 

La ADIP ha logrado, entre otros, el Sistema Único de Atención Ciudadana, un sistema de 

contacto y atención unificado con reducción de tiempos de respuesta de más de 400 mil 

reportes, ahorros con desarrollos propios y renegociaciones de contratos por casi 2 mil 

millones de pesos. 

Llave Ciudad de México como un sistema de autentificación para trámites punta a punta 

en línea. 

Reforzamiento de LOCATEL y sus condiciones laborales, número único de no 

emergencias, incremento de servicios, incremento del 50 por ciento en el salario de las 

operadoras y la construcción de un comedor que inició actividades durante este mes. 

App Ciudad de México puso en módulos una aplicación única con módulos centrados en 

atención y seguridad, Mi Taxi Mi Calle y Denuncia Digital, Bloquea Tu Celular. Hoy la 

aplicación tiene 784 mil descargas. 

Reducción de trámites y requisitos. Pasamos de 1 mil 998 a 966 trámites, todavía faltan 

más; y también redujimos tiempo, hoy por ejemplo se puede abrir un negocio de bajo 

impacto desde el celular en sólo minutos. 

Datos abiertos más y mejores. Somos la primera entidad en reportar delitos a nivel de 

calle, además de hacer pública información granular sobre rutas, justicia, adquisiciones, 

catastro y contratos. Subimos más de 200 conjuntos de datos con más de 128 millones de 

visitas. 

La colaboración entre ADIP y C5 permitió que en tan sólo 22 meses la cuidad pasara de 

14 mil a 54 mil cámaras, entre las que incluimos Mi Calle, que han sido fundamentales en 

mejorar la seguridad de la ciudad; C5 ha también sido un elemento vital en la 

coordinación de seguridad, servicios de emergencia 911 y LOCATEL. 
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Seguridad 

El Programa de Seguridad lo dividimos en 4 ejes claves: atención a las causas, más y 

mejor policía, inteligencia e investigación y coordinación.  

Además de la inversión en educación y PILARES destaco 4 programas de atención a las 

causas: atención a las 333 colonias, barrios y pueblos con mayor incidencia, donde este 

año destaco el Programa de Mejoramiento Barrial orientado a Senderos Seguros; 

Jóvenes Unen al Barrio coordinado por el Instituto de la Juventud, que busca sacar a los 

jóvenes de las calles; Alto al Fuego, el fortalecimiento de atención a las adicciones; y la 

modernización y reorientación de los Juzgados Cívicos. 

Se ha fortalecido la Carrera Judicial, el Área de Asuntos Internos y la inteligencia.  

La coordinación con las alcaldías, los gabinetes de seguridad, la presencia y coordinación 

con la Guardia Nacional han sido fundamentales. Aprovecho para agradecer todo el 

apoyo de la Guardia Nacional y en particular al Primer Comandante, al Comandante de la 

Primera Zona Militar. 

La Fiscalía General va transformándose a partir del liderazgo de la Fiscal y el 

fortalecimiento de sus diferentes coordinaciones. 

La colaboración con el Tribunal Superior de Justicia ha sido también relevante. Muchas 

gracias, Presidente. 

Quiero destacar los resultados en el número de carpetas de investigación de los delitos 

más importantes de enero de 2019 a agosto de 2020. Por cierto, sería bueno que el 

diputado del PAN que hizo su posicionamiento pudiera revisar con todo detalle las cifras, 

porque probablemente se quedó en las cifras del 2018. 

En el caso de delitos de alto impacto, de un promedio diario de 168 en enero del 2019, 

pasamos a 84, es decir, una reducción del 50 por ciento, reconocido por el Sistema 

Nacional de Seguridad. 

Víctimas de homicidio doloso, de un promedio diario de 4.9 en enero de 2019 y 6.1 en 

mayo del 2019, se redujo a un promedio diario de 2.6 en agosto del 2020, es decir, una 

reducción de víctimas de homicidio doloso del 57 por ciento. 

Robo de vehículo con violencia, de un promedio diario de 13.3 en enero de 2019 a 8 en 

agosto de 2020, reducción del 40 por ciento. 
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Robo de vehículos sin violencia, de un promedio diario de 27.7 en enero de 2019 a 16.9, 

reducción del 39 por ciento. 

Robo a negocio con violencia, de un promedio diario de 23.4 en enero de 2019 a 8.4, 

reducción del 64 por ciento. 

Robo en el Metro, de un promedio diario de 13.5 a 2.2, reducción del 84 por ciento. 

Robo en microbús, de un promedio diario de 5 a 1.4, es decir, una reducción del 72 por 

ciento en 22 meses. 

Robo a cuentahabiente, de un promedio diario de 1.9 en enero de 2019 a 1, reducción del 

47 por ciento.  

Aún estamos trabajando para la reducción de otros delitos que no hemos logrado 

disminuir del todo, como es el caso de robo a casa habitación. 

Quiero aquí reconocer el trabajo de todo el equipo del gabinete de seguridad, pero en 

particular al Secretario de Seguridad Ciudadana que está aquí y que frente a la 

adversidad siempre pone su mejor esfuerzo y dedicación. A nombre de los habitantes de 

la ciudad, muchas gracias, eres un ejemplo, Omar, de valentía, entereza, honestidad y un 

ejemplo para todos los integrantes de la policía, muchas gracias. 

Estamos viviendo tiempos difíciles, la pandemia del COVID-19 pegó muy fuerte a la 

ciudad por diferentes razones. Nos toca a todos y a todas no bajar la guardia, seguir con 

las medidas de sanidad fundamentales. 

Quiero agradecer especialmente a los médicos, médicas, enfermeros, enfermeras, a 

todos los trabajadores de la salud, pero también a mis compañeros policías, a mis 

compañeros y compañeras de participación ciudadana, a los bomberos, a las y los 

trabajadores de limpia, a los que todos los días permiten que la ciudad funcione. 

Agradezco también a todas y a todos los compañeros de mi equipo de gobierno. 

Nosotros seguiremos atendiendo todos los días la emergencia y tampoco descansaremos 

en hacer realidad la ciudad que nos propusimos, innovadora y de derechos, con 

esperanza. 

Iniciamos el camino de la gran transformación de nuestra ciudad de la mano de la 

transformación del país, gobernamos con corazón, entusiasmo y convicción. Nos 

caracteriza nuestra obsesión por encontrar las causas de los fenómenos sociales y 
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técnicos y en tomar las decisiones correctas sin improvisaciones, sin ocurrencias, sino 

con planeación, con método y fortaleza científica. 

Nos caracteriza nuestro tesón de estar siempre del lado de la víctima y de la justicia.  

Nos obstina una visión de gobernar como ciudadanos y ciudadanas, de no perder nunca 

el piso y de escuchar sin cansancio a las personas. 

No cedemos en recordar siempre nuestros principios, nuestra historia, de dónde venimos, 

para qué llegamos y por qué nos eligieron. 

Por eso hablamos de una ciudad de derechos, porque concebimos una ciudad, un país 

donde todas y todos tengan derecho a la educación en todos los niveles, a la salud, a la 

vivienda, al agua, al espacio público, a las áreas verdes, al internet gratuito, a la movilidad 

sustentable, a la seguridad, a la cultura, al deporte, al empleo digno; una ciudad que 

contribuya a combatir el cambio climático, la contaminación de los mares, la 

contaminación del aire; una ciudad con orgullo por su pluriculturalidad, su historia, sus 

tradiciones, abierta al mundo, a las mejores causas. 

La ciudad y sus habitantes fueron protagonistas de la Independencia, de la Reforma, de la 

Revolución, y hoy somos orgullosos protagonistas de esta Cuarta Transformación. 

Llamamos a la ciudad nuestra casa porque convocamos a que vivamos los que vivimos la 

Ciudad de México como la casa común, y es así, estoy convencida, pues una vez más la 

solidaridad, la participación y el humanismo de las y los habitantes de esta gran ciudad ha 

sido mostrado ante el mundo en esta pandemia.  

La ciudad tiene esperanza y tiene futuro. Yo no tengo más que sentirme orgullosa de 

nuestra gran ciudad y sus habitantes, y cada día tratar de estar a la altura de este gran 

pueblo maravilloso que habita la gran, gran Ciudad de México.  

Muchas gracias.  

LA C. PRESIDENTA DIPUTADA MARGARITA SALDAÑA HERNÁNDEZ.- Gracias, 

doctora.  

Siguiendo con el orden del día, esta Presidencia realizará la contestación al informe que 

nos ocupa. 

Antes que nada, quiero agradecer también la presencia de la Secretaria de Gobernación, 

Olga Sánchez Cordero, en representación del Presidente de la República.  
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Les pido por favor a los diputados y diputadas si pueden apagar sus micrófonos.  

Doctora Claudia Sheinbaum Pardo, Jefa de Gobierno de la Ciudad de México;  

Magistrado Rafael Guerra Álvarez, Presidente del Tribunal Superior de Justicia de la 

Ciudad de México; 

Distinguidas y distinguidos secretarios, alcaldes e invitados que nos están acompañando 

vía remota; 

A todos los ciudadanos y ciudadanas que ven este informe; 

Señoras y señores legisladores: 

Concurrimos a este importante ejercicio de rendición de cuentas en términos de lo que 

establece la Constitución Política de la Ciudad de México, la Ley Orgánica de este 

Congreso y su Reglamento, y damos cuenta de recibido de este Segundo Informe de 

Actividades con la presencia de los tres Poderes de la Ciudad de México, que representan 

el símbolo más claro de la institucionalidad en un sistema democrático que dota de 

solidez y legitimidad al actuar en el ejercicio del servicio público.  

Este Congreso es a la vez el reflejo de la visión plural de la colectividad. Es el pueblo 

representado aquí el que emitirá el último veredicto al juzgar el desempeño de todo 

gobernante, a quien se le evaluará por su capacidad de hacer más que de decir, 

sabedores que a todo aquel que gobierna se le tendrá por inscrito en la memoria de la 

historia por su liderazgo en los momentos y decisiones cruciales. Al gobernante sus 

promesas lo significan y sus hechos lo califican. 

Recibimos su Informe en un entorno inédito, afectado por la pandemia del Covid-19, aún 

presente en los espacios de convivencia, cuya consecuencia primaria ha sido la pérdida 

dolorosa de miembros de las familias y a las que se suman otras problemáticas de 

urgente resolución, como recuperar empleos, salud, redefinir las estrategias de seguridad 

ciudadana y los mecanismos para dotar del mínimo vital a los habitantes de la ciudad.  

Por ello este acto es propicio para que los órganos de gobierno, representantes de los 

sectores privado y social hagamos un sólido y solidario frente común para contribuir con 

las personas, familias y comunidades que más lo necesitan, quienes esperan de sus 

representantes una respuesta inmediata y efectiva. 

Nuestra ciudad es resultado de un largo proceso de construcción democrática, con la 

formación de la pluralidad ideológica, para conseguir derechos locales plenos, cuyos 



 45 

habitantes mantenemos la identidad cultural de pueblos y barrios originarios y al mismo 

tiempo aprendemos de las experiencias y con valor y decisión hacemos frente a los 

desafíos. Por tanto, sería consecuencia de una visión decadente asumir que una ciudad 

cuyo fundamento de existencia se basa en la pluralidad, es patrimonio de una sola forma 

de pensar. Resultaría un error histórico asumir que la ciudad tiene dueño y acreedor, pues 

la historia de su evolución democrática es prueba de que el ciudadano al elegir una 

opción opta por una alternativa democrática temporal y no otorga títulos de propiedad ni 

de perpetuidad; pues, así como las mayorías dan, las mayorías quitan. 

El Congreso de la Ciudad ha dado testimonio de esta visión de pluralidad y altura de 

miras, muestra de ello es la rotación de sus órganos directivos, tanto la Junta de 

Coordinación Política presidida por la oposición en dos periodos, como también sucede 

con la Mesa Directiva. Sin embargo, para cumplir eficazmente con su deber de 

representar los intereses de las y los capitalinos, es menester lograr y mantener entre 

ambos poderes una relación de respeto republicano, un compromiso de diálogo sincero, 

entendiendo que, a pesar de lo atentador de la mayoría de este Congreso, es un espacio 

de debate y de deliberación. 

Doctora Claudia Sheinbaum, en los próximos días este Informe y su posterior análisis 

será llevado a cabo a profundidad desde una perspectiva institucional y con 

responsabilidad, en un entorno que reconocemos ha sido particularmente difícil tanto para 

el gobierno como para la sociedad, la pandemia del Covid-19 cambió la vida de todas y 

todos y puso una vez más a prueba la capacidad de resiliencia de todos los capitalinos. 

Como legisladores y representantes de la colectividad, sabemos que la pandemia afectó 

sensiblemente los ingresos del gobierno y principalmente los de sus habitantes; el 

deterioro de la calidad de vida y el entorno de incertidumbre son pruebas para medir el 

real nivel de empatía de la clase política en una situación inédita en el mundo, que ha 

generado una compleja dinámica económica que se suma a los ya complicados 

problemas de falta de empleo, de oportunidades, de desarrollo y de emprendimiento, de 

violencia hacia las mujeres e intrafamiliar, así como inseguridad, problema que incluso 

afectó al Secretario de Seguridad Ciudadana. 

Por eso, como representantes populares mantendremos estrecha comunicación con las 

representaciones del sector privado, con la sociedad civil, las comunidades vecinales, los 



 46 

grupos de atención prioritaria, siempre dispuestos y las y los legisladores a impulsar, en la 

diversidad, la pluralidad democrática que dignifica la vida de nuestra sociedad capitalina. 

En este ejercicio evaluatorio el Congreso cumplirá con su función de manera eficiente y 

racional; continuaremos siendo canal de diálogo con las y los funcionarios que 

comparezcan en el Pleno y en Comisiones, trascendiendo dogmas y contingencias y 

haciendo honor al compromiso que asumimos de hacer efectivo el derecho a la ciudad. 

Señoras y señores, saber gobernar es saber escuchar y sobre todo, saber rectificar la 

obcecación que es contraria a la sabiduría y nociva para el quehacer público, que si bien 

exige firmeza y claridad, demanda empatía, y escuchar a los gobernados no solo para 

legitimar causas, sino en todo momento ( inaudible) precisamente en esta igualdad radica 

el equilibrio institucional de poderes, equilibrio que da vida, que da al sistema plural y 

democrático al que muchos ya nos acostumbrados y que queremos sea el estilo de vida 

de las próximas generaciones de capitalinos. 

Seamos firmes creyentes de que el cuerdo y el respeto por la fórmula de una colaboración 

institucional; que somos capaces de remontar la ofensa y la intolerancia; que somos 

capaces de construir de manera fraterna y con respeto a quien disiente; una ciudad con 

orden, una ciudad con seguridad y una ciudad con justicia.  

Muchas gracias.  

Agotados los asuntos en cartera, se levanta la sesión y se cita para la sesión de 

comparecencia que tendrá lugar el día de mañana viernes 18 de septiembre del año en 

curso a las 10:00 horas. 

Se ruega a todos su puntual asistencia. 

En términos del artículo 63 del Reglamento de este Congreso, se informa que el sistema 

electrónico de asistencia se abrirá a partir de las 09:30 de la mañana. 

(11:40 horas) 
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